



507 Place d'Armes # 1100
Montréal, Québec
Canada H2Y 2W8
TEL 514-842-0748
FAX 514-842-9983
www.dionneschulze.ca

dschulze@dionneschulze.ca

July 8, 2013

TRANSLATION

BY FAX: 709-737-1952

Mr. Gilbert J. Bennett
Vice-president, Lower Churchill Project
Nalcor Energy
500 Columbus Drive
PO Box 12800
St. John's, NL A1B 4K7

Subject: Hydroelectric power generation project on the Lower Churchill River, our file 7550-001;
Provincial authorizations permitting the construction of power transmission lines between Labrador and the island of Newfoundland, our file 7550-005

Mr. Bennett,

Introduction

This is a follow up to your letter of December 19, 2012 regarding the post-assessment authorizations for the Muskrat Falls hydroelectric generating station and the meetings of the Project Monitoring and Community Liaison Committee (“CLC”).

We did not consider it appropriate to respond earlier to this letter while your attorneys were arguing in Federal Court that some such actions could constitute fulfilment by the federal government of its duty to consult and accommodate.

Liaison Committee



Mr. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
July 8, 2013
Page 2

In addition, we have noted from the minutes of the first meeting of the CLC that the Nunatsiavut Government, the Innu Nation tribal council and the NunatuKavut organization have all chosen not to participate. It would not be appropriate for the Conseil des Innu de Ekuanitshit to participate in their absence. In any case, our client cannot accept your suggestion that such participation should take place at its expense.

The question of the Red Wine Mountain caribou herd

As you know, the Comprehensive Study Report made public by the Canadian Environmental Assessment Agency (“CEAA”) on June 27, 2013 concluded that “the Project, when cumulative environmental effects are taken into account, is likely to cause significant adverse environmental effects on the RWMH [Red Wine Mountain Herd]” (p. 63). The caribou, along with the salmon, have always been at the heart of the Innu of Ekuanitshit’s concerns about this project.

We would remind you that Nalcor had already suggested that there would also not be any effect on the herd as a result of the construction of the Gull Island and Muskrat Falls generating stations, however, the Joint Review Panel (“JRP”) came to the opposite conclusion.

The JRP thus recommended (7.6) that “if the Project is approved, the provincial Department of Environment and Conservation ensure that adequate resources are available so that all reasonable efforts to ensure the recovery of the Red Wine Mountain caribou herd are taken” (p. 118).

Furthermore, the JRP recommended (7.10) that Nalcor “should carry out the following monitoring programs: [...] monitor the response of the Red Wine Mountain caribou herd including any population changes through the construction phase and in the early part of the operation phase; [and] monitor wolf predation of caribou, particularly the Red Wine Mountain herd” (p. 125).

We are not aware of any such programs and we would note that in its addendum to the Environmental Impact Statement on the transmission lines between Labrador and the island of Newfoundland, Nalcor explains that it has not yet decided on the content of its follow-up study, merely mentioning parameters to be monitored that might be included in the study.



Mr. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
July 8, 2013
Page 3

The required engagement

Your letter indicates an openness to suggestions from the Innu of Ekuanitshit on alternative consultation mechanisms and raises the possibility of direct engagement with Nalcor on specific issues.

We would invite you to read the attached letter that we sent today to Mr. Bill Coulter of the CEAA. Our client expects a meeting with those responsible for the federal environmental assessment of the power transmission lines between Labrador and the island of Newfoundland to discuss the cumulative environmental effects on the Red Wine Mountain caribou herd.

We have also attached a letter to your Environment and Regulatory Compliance Manager, Ms. Marion Organ, regarding the provincial authorizations permitting the construction of the transmission lines.

You will note that we expect that your company will participate fully in the meeting to be convened with the CEAA and, as we stated to Ms. Organ, we would not have any objection if Nalcor preferred to qualify its participation at such a meeting as a direct engagement mechanism on a specific issue in the context of the permits issued for the construction of the hydroelectric generating station at Muskrat Falls, as outlined in your letter of December 19, 2012.

Our expectation, as outlined in the attached letters, is that independent experts would be retained, mandated by the community of Ekuanitshit, and paid for by your company, by your shareholder the province or by the federal government.

Please note that we also require the disclosure of all data relevant to the status and the future of the Red Wine Mountain caribou herd, including the disclosure of all current or anticipated projects in its habitat.

Conclusion

You are aware that our client's experience with your company has not been a happy one.

We now offer you the possibility of turning the page and demonstrating, first of all, respect to the Innu of Ekuanitshit, and second of all, seriousness with regard to the protection of the Red Wine Mountain caribou herd.



Mr. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
July 8, 2013
Page 4

In anticipation of receiving your response, please accept, Mr. Bennett, our best regards.

DIONNE SCHULZE

[S]

David Schulze

c.c: Chef Jean-Charles Piétacho
Conseil des Innus de Ekuanitshit
PAR TÉLÉCOPIEUR : 418-949-2085

Betty Cogle, MSc.PI
Conseillère principale, affaires autochtones
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR COURRIEL : Betty.Cogle@ceaa-
acee.gc.ca

Simon Laverdière
Conseiller principal, affaires autochtones
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR COURRIEL : Simon.laverdiere@ceaa-
acee.gc.ca

Sean Dutton
Sous-ministre, Secrétariat des affaires
intergouvernementales et autochtones
Gouvernement de Terre-Neuve
PAR COURRIEL : sdutton@gov.nl.ca

Marion Organ
Responsable de la conformité
environnementale et réglementaire
Nalcor Energy
PAR TÉLÉCOPIEUR : 709-737-1800
ET PAR COURRIEL : <
marionorgan@nalcorenergy.ca>

Pat Marrie
Scientifique environnemental
Division de l'évaluation environnementale
Ministère de l'Environnement et de la
Conservation
PAR COURRIEL : pmarrie@gov.nl.ca

Monsieur Bill Coulter, P.Eng
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR TÉLÉCOPIEUR : 902-426-6550
ET PAR COURRIEL : < bill.coulter@ceaa-
acee.gc.ca>



507 Place d'Armes # 1100
Montréal, Québec
Canada H2Y 2W8
TEL 514-842-0748
FAX 514-842-9983
www.dionneschulze.ca

dschulze@dionneschulze.ca

Le 8 juillet 2013

PAR TÉLÉCOPIEUR : 709-737-1952

Monsieur Gilbert J. Bennett
Vice-président, Projet Bas-Churchill
Nalcor Energy
500 Columbus Drive
C.P. 12800
St-Jean, T.-N. A1B 4K7

Objet : Projet de centrale de production d'énergie hydroélectrique dans le cours inférieur du fleuve Churchill, notre dossier 7550-001;
Autorisations provinciales destinées à permettre la construction de la ligne de transport d'énergie entre le Labrador et l'île de Terre-Neuve, notre dossier 7550-005

Monsieur Bennett,

Introduction

La présente fait suite à votre lettre du 19 décembre 2012 concernant les autorisations après évaluation de la centrale hydroélectrique de Muskrat Falls et les réunions du Comité de suivi et de liaison communautaire (CLC) du projet.

Nous n'avons pas jugé opportun de répondre à cette lettre alors que vos procureurs prétendaient devant la Cour fédérale que certaines de ces démarches pouvaient constituer l'exécution par le gouvernement fédéral de son obligation de consultation et d'accommodement.

Comité de liaison

Par ailleurs, nous constatons du procès-verbal de la première réunion du CLC que le gouvernement Nunatsiavut, le conseil tribal Innu Nation et l'organisme NunatuKavut ont choisi de ne pas y siéger. Il ne serait pas approprié pour le Conseil des Innu de Ekuanitshit d'y participer en leur absence. Dans tous les cas, notre client ne saurait accepter votre suggestion qu'une telle participation ait lieu à ses dépens.



M. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
Le 8 juillet 2013
Page 2

La question de la harde de caribous des monts Red Wine

Comme vous savez, le rapport d'étude approfondie que l'Agence canadienne d'évaluation environnementale (ACEE) a rendu public le 27 juin dernier a conclu qu'« en regard des effets environnementaux cumulatifs », votre projet « est susceptible d'entraîner des effets environnementaux négatifs importants » sur la harde du caribou des monts Red Wine. Or, avec le saumon, le caribou a toujours été au cœur des préoccupations des Innus de Ekuanitshit pour ce projet.

Rappelons que Nalcor avait déjà prétendu qu'il n'y aurait pas non plus d'effet sur le troupeau dû à la construction de centrales à Gull Island et à Muskrat Falls, mais que la Commission d'examen conjoint (CEC) est arrivée à la conclusion contraire.

La CEC a donc recommandé (7.6) que si le « projet » était approuvé, « que le ministère provincial de l'Environnement et de la Conservation fasse en sorte que les ressources adéquates soient disponibles pour que tout soit mis en œuvre pour assurer le rétablissement de la harde de caribous des monts Red Wine » : p. 36.

Elle a de plus recommandé (7.10) que Nalcor mette « en œuvre les programmes de surveillance suivants : [...] surveiller la réaction de la harde de caribous des monts Red Wine, y compris tout changement au sein de la population pendant la phase de construction et au début de la phase d'exploitation; [et] surveiller la prédation du caribou par le loup, en particulier pour la harde des monts Red Wine » : p. 37.

Nous ne sommes au courant d'aucun tel programme et constatons que dans son addendum à l'étude d'impact environnemental (EIE) sur les lignes de transport entre le Labrador et l'île de Terre-Neuve, Nalcor explique qu'elle n'a pas encore décidé du contenu de l'étude de suivi, se contentant de seulement mentionner des « paramètres à surveiller » qui « pourraient » être compris dans l'étude.

L'engagement requis

Votre lettre indique l'ouverture à des suggestions des Innus de Ekuanitshit sur les mécanismes alternatifs de consultation et évoque la possibilité d'un engagement direct sur des questions précises.

Nous vous invitons donc à prendre connaissance de la lettre ci-jointe que nous envoyons aujourd'hui à monsieur Bill Coulter de l'ACEE. Notre client s'attend à une réunion avec les responsables de l'évaluation environnementale fédérale de la ligne de transport d'énergie entre le Labrador et l'île de Terre-Neuve pour discuter des effets environnementaux cumulatifs sur la harde du caribou des monts Red Wine.



M. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
Le 8 juillet 2013
Page 3

Nous joignons également une lettre à votre responsable de la conformité environnementale et réglementaire, madame Marion Organ, au sujet des autorisations provinciales destinées à permettre la construction de la ligne de transports.

Vous constaterez que nous nous attendons à ce que votre compagnie participe pleinement à la réunion dont nous conviendrons avec l'ACEE et comme nous avons fait valoir à madame Organ, nous n'aurions aucune objection si Nalcor préférerait qualifier sa participation à une telle réunion de mesure d'engagement direct sur une question précise dans le cadre des permis émis pour la construction de la centrale hydroélectrique de Muskrat Falls, telle que prévue dans votre lettre du 19 décembre 2012.

Ce que nous attendons, tel qu'expliqué dans nos lettres ci-jointes, ce sont les services d'experts indépendants, mandatés par la communauté, et dont votre compagnie, votre actionnaire la province ou le gouvernement fédéral doit assumer le coût.

Notons que nous exigeons également la divulgation des données pertinentes à l'état et l'avenir de la harde du caribou des monts Red Wine, y compris la divulgation de tous les projets actuels ou anticipés sur son habitat.

Conclusion

Vous êtes au courant que l'expérience de notre client avec votre compagnie n'a pas été des plus heureuses.

Nous vous offrons maintenant la possibilité de tourner la page et de faire preuve premièrement de respect envers les Innus de Ekuanitshit et deuxièmement, de sérieux quant à la protection de la harde du caribou des monts Red Wine.

Dans l'attente de recevoir une réponse de votre part, nous vous prions d'agréer, monsieur Bennett, l'expression de nos salutations distinguées.

DIONNE SCHULZE

David Schulze



M. Gilbert J. Bennett
Nalcor Energy
Le 8 juillet 2013
Page 4

c.c: Chef Jean-Charles Piétacho
Conseil des Innus de Ekuanitshit
PAR TÉLÉCOPIEUR : 418-949-2085

Betty Cogle, MSc.PI
Conseillère principale, affaires autochtones
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR COURRIEL : Betty.Cogle@ceaa-
acee.gc.ca

Simon Laverdière
Conseiller principal, affaires autochtones
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR COURRIEL : Simon.laverdiere@ceaa-
acee.gc.ca

Sean Dutton
Sous-ministre, Secrétariat des affaires
intergouvernementales et autochtones
Gouvernement de Terre-Neuve
PAR COURRIEL : sdutton@gov.nl.ca

Marion Organ
Responsable de la conformité
environnementale et réglementaire
Nalcor Energy
PAR TÉLÉCOPIEUR : 709-737-1800
ET PAR COURRIEL : <
marionorgan@nalcorenergy.ca>

Pat Marrie
Scientifique environnemental
Division de l'évaluation environnementale
Ministère de l'Environnement et de la
Conservation
PAR COURRIEL : pmarrie@gov.nl.ca

Monsieur Bill Coulter, P.Eng
Agence canadienne d'évaluation
environnementale
PAR TÉLÉCOPIEUR : 902-426-6550
ET PAR COURRIEL : < bill.coulter@ceaa-
acee.gc.ca>